
! ! ! !前几天!亲戚家的小侄女郑重其事地

在朋友圈宣布!自己开始"吃素#了!并且

不无神往地说!想去巴黎参加"素食傲娇

大游行$!为了健康%环保与动物生存权!

与偶像"黑天鹅$娜塔莉一起!与肉食者抗

争到底&

看完这段宣言!我有点惊讶&的确!近年

来!素食成为全球潮流& 除了健康观念的更

新% 肉制品加工行业丑闻叠出等因素外!连

锁超市和工业品牌也从价格不菲的素食上

看到巨大商机!通过不断"洗脑$!渲染越来

越多的明星%企业家%高官和高知们只吃素

的消息!逐渐将"素食$打造成潮流的标签和

"身份$的标志&

但更令人费解的是!这些素食者中的一

些人将主动选择吃素上升为自我牺牲!炫耀

自己道德感高人一等!站在道德制高点控诉

甚至贬低他人的肉食习惯!将这种选择自由

"妖魔化$为人类对动物的奴役!甚至发展到

暴力攻击'他们将肉类加工厂与纳粹集中营

相提并论(破坏肉店%袭击屠夫!光 !月份法

国一个省就出现 "起肉店被破坏事件(还有

素食主义者居然为恐怖分子在恐袭中杀死

屠夫点赞))好像肉食族是邪恶化身!素食

族才是正义之师&

本以为!这种西方的流行思潮!离中国

还很遥远!毕竟在中国贫困地区!发育期需

要肉类补充营养的孩子们经常被迫吃素&

而小侄女的宣言!让我在诧异之后有所悟'

吃荤还是吃素!每个人有选择的自由!没有

哪方更高尚& 站在"道德制高点$对别人的

选择指手画脚!是对思想的"奴役$!更是西

方对中国惯用的一招& 改革开放 !#年来!

从体制%人权%环保乃至饮食习惯!中国都

饱受西方世界居高临下的 "道德指责$!他

们不了解也不愿了解% 不尊重也不愿尊重

中国人的习惯!只从己方利益出发!颐指气

使地要求服从& 悲哀的是!在所谓"时尚潮

流$"国际惯例$包装下!一些国人非但不奋

起反驳!反而心向往之地接受"奴役$!甚至

摇旗呐喊&

随着中国与世界的联系日益密切!面对

种种"舶来$思潮!还需要有自己的辨别力!

取精华%去糟粕!或许就从荤素选择开始&

荤素之争
卫 蔚

! ! ! !上海市五四中学是一所百年老校，也拥
有现代教育的“基因”———孩子们在这里“玩
转”!项体验活动，争当不以分数论英雄的
“五四好少年”，更走进智能创新实验室学习
最前沿的知识。校长沈嵘说：“教育的目的不
是培养一模一样的人才，更不该用同一个标
准衡量孩子，而应努力为每个孩子创造最合
适的成长环境，使他们‘学会做人、学会学习、
学会个性发展’。”
作为“静安区初中‘!项’体验活动项目”

试点学校，五四中学近几年对课程做了整体
优化，开发了四大类 "#余门自主性拓展型课
程，比如，“我的午餐我做主”带学生走进厨
房，了解一餐一饭来之不易；“走进音乐厅听
音乐会”让学生接受艺术熏陶且习得礼仪。而
实践体验课程是另一个个性化学习的拓展平
台，每位学生都能“私人定制”学习“套餐”，平
台上有低碳环保进校园、安全自护等生活课
程，有寻访文化名人街、鲁庵印泥传习工坊等
文化游学课程，也有各学科的学科节体验等

活动，而学校最前沿的教室莫过于智能创新
实验室，学生在这里体验物联网技术带来的
现代科技魅力。

$%&'年，学校又有了新目标：“营造 (!)

校园”（$%&是责任%规范和自主的英文首字

母缩写）。“五四好少年”评选是“(!)校园”
的一张“名片”。这项评选不看分数排名，注重
学生个性发展，参评的学生可以在行为道德、
学习知识、身心健康、社交能力等某一大类里
有个性化表现。沈嵘说：“每位学生身上都有
独特性，都有各自的优势劣势，不能总拿一些
学生的优势和另一些学生的劣势作比较。”

这学期加入“强校工程”后，学校有了新
气象。依托区内优质教育资源———后“茶馆
式”教学研究所，五四中学和静安区教育学院
附属学校组成优质教育共同体，以“小初合
一、以点到面，分步实施，逐步到位”为原则，
采用“课程全部统一，教学逐步推行，评价点
上试验”的策略开展系统性合作模式；联合对
口小学“静安实验小学”（新优质学校）共同探
索实践课程与教学改革；《全面转变教学方式
的课程与教学改革》项目的上线将促进教师
专业化发展。 本报记者 马丹

不用同一个标准衡量孩子
百年老校上海市五四中学注入现代教育!基因"

超九成市民知晓上海将办进博会
近半数知道服务热线为 !"#$$$

本报讯（记者 罗水元）上海市质协用户
评价中心近日公布的《中国国际进口博览会
市民知晓度》调查报告显示，九成多市民知道
上海将举办首届中国国际进口博览会，近半
数市民知道进口博览会的服务热线号码为
*'++++。

上海市质协用户评价中心调查发现，
,-.+/的市民知道进口博览会是世界上第一
个以进口为主题的大型博览会；'%.0/的市
民准确知道首届进口博览会的举办时间为
11月 ,日至 1%日；,'.%/的市民清楚地知道

进口博览会的展会将在青浦举办。
-%岁以下的市民，随着年龄增加，对进

口博览会各类信息的知晓程度也在增加。其
中，'%至 '*岁的市民不但 1%%/知晓进口博
览会是世界第一个以进口为主题的博览会，
还 1%%/知道进口博览会的举办时间、参展
国家与服务热线。
而学历水平越高的市民，对进口博览会

的关注程度也越高。市民也越来越意识到这
是上海全面提升新一轮对外开放水平、打造
城市核心竞争力、提升城市整体形象的重大

契机和载体。随着进口博览会倒计时，市民已
普遍感受到城市交通通行、市容市貌和城市
安全防控水平都有明显提升。
但是，调查也发现，市民对于进口博览会

的知晓情况还存在一些盲点，尤其是与市民
工作和生活密切相关的场所，比如社区街道、
公共交通工具、道路周边等。调查报告建议应
进一步加强社会宣传引导，不断提升迎进博盛
会的氛围，不断增强全社会对标一流和自觉
参与进口博览会城市保障工作的意识，举全
市之力共同推进服务保障工作水平的提升。

! ! ! !第七十三问!什么是消防安全重点单位"

消防安全重点单位是指发生火灾可能性
较大以及发生火灾可能造成重大的人员伤亡
或财产损失的单位。

第七十四问!国务院办公厅印发的#消防

安全责任制实施办法$ 对消防安全重点单位

规定了哪些职责"

《消防安全责任制实施办法》规定了消防
安全重点单位要明确消防安全管理机构、建
立消防档案、定期开展用电用气检测、组织开
展消防安全培训、建立微型消防站、应用技防
物防措施等 '项职责。
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大国胸怀 双赢共享
“我很佩服习主席提出举办这个国际进

口博览会，这是改革开放四十年来的第一次，这
是中国历史上的第一次，更是全世界国家的第
一次。”说着一口流利中文的谢国民毫不吝啬
对中国最高领导层超前眼光和创新决策的称
赞。作为泰国正大集团第三代领导人，他和兄
长把父辈 1*21年创办的“正大庄”种子公司发
扬光大。中国人喜欢在他面前反复提及“正大
综艺”，而最令谢国民骄傲的，却是 1*-*年正
大集团成为中国改革开放后第一个在华投资
的外商企业，深圳“%%%1号”的外商投资企业批
准证书总是被挂在最显眼的位置。没错，第一
个总是最特别的。
“世界首创的进口博览会在上海举办，有

很多现实意义。这完全符合世界从以计算机
为特征的工业 ".%时代向以机器人和人工智
能为特征的工业 0.%时代的转变，也完全符合
中国经济从大出口到既可大出口又可大进口
的转型。”在谢国民看来，进博会是中国引领
世界发展新潮流的重要标志，“中国兑现了在
一带一路时提出来的‘共商共建共享’的口
号，进博会就是互惠互利。”

谢国民还有一个身份是中国侨商投资企
业协会会长，祖籍广东澄海，心系祖国正是侨
商的共同特点，“我深深地体会到，全世界只
有中国有这样的大国胸怀，专门开一个博览会，
向全世界进口产品，一般都是介绍自己的产

品给全世界，所以这个到目前为止是空前的，
可以说中国带动了整个世界贸易的转变。”

食品安全 最为重要
有着近百年基业的正大集团是世界上最

大的华人跨国公司之一，业务遍及全球 1%%

多个国家和地区，员工人数超过 ",万，年销
售额超过 ,,%亿美元。“我问你，食品最重要
的是什么？”作为被采访者，谢国民常会反问

采访者，而回答几乎都是“食品安全”。
民以食为天，从农业起家的谢国民坚信，

只有农业好，一个国家才会富、才会强。“我们
从种子培育开始，到种植、饲料、养殖、屠宰、
食品深加工、食品销售、进出口贸易，做的是一
条龙全产业链，这就保证了我们的产品百分百
全程可追溯可回查，各种原料集团内部采购，真
正做到每个环节的食品安全。”谢国民表示，“这
次进博会，正大集团会把最好的产品介绍到中

国来，我们产品的最大特点就是食品安全，用
的是世界上最高标准的生产和加工工艺。”

谢国民还会把对农牧食品业、零售业的
创新带到进博会，“未来的家庭可能没有厨房，
我们计划在中国开 1%%万家新业态餐厅，用
0.%时代的新技术打造新零售，为每个家庭提
供能生产出安全、营养、美味食品的新厨房。”

投资中国 充满信心
利国、利民、利企业———三利原则是正大

集团的核心价值观。无论到哪里投资，首先
要有利于当地的国家和人民，企业才能可持
续发展。“实现人民对美好生活的向往，这是
习主席的理想，我很钦佩，进博会很符合这个
理想，进口中国没有的产品，来丰富中国人民
的生活，让中国人民享受到世界最好的产
品。”谢国民说，“我很想让泰国的企业家了解
到这个难得的机会。正大集团已经做好了充
分的准备，泰国的香米、水果、黑虎虾，希望到
时候都能够让中国人民好好品尝。”
“我在中国投资了 0%年，每一次危机、每

一次变革，其实都带来
很好的机会，0.% 时代，
我对中国充满信心。”采
访接近尾声，谢国民依
然表现出充沛的体能和
精力，仿佛事业才刚刚
开始。

本报记者 杜旻

正大集团资深董事长谢国民为进博会践行!共商共建共享"点赞

把最安全食品介绍给中国人民

每天上午7时，79岁的谢国民开
始一天的日程安排。每个小时一档，工
作排得很满。人们知道他是正大集团的
资深董事长，是泰国首富，却很难想象
如此高龄的他有如此充沛的体能和精
力。为了中国国际进口博览会，他穿梭
于曼谷、北京和上海，对正大集团500
平方米展区的每个细节反复修改。早在
半年前，正大集团所属农牧食品业专门
安排了进出口贸易公司对接进博会，正
大集团总部和中国区全力协同推进。

! 正大集团资深董事长谢国民 资料照片
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